
吴金贵出任申花队新赛季

的主教练。 这是吴金贵第五次

担任该职务。 他还曾出任申花

俱乐部副总经理、技术总监、体

育总监等职位。 每次上任都是

很幸福的样子， 每次下课也都

不会翻脸， 每次告别申花不意

味着背叛， 每次召之即回没有

丝毫前嫌， 队内每次转岗都很顺

滑，上上下下都很融通，世上很难

找出这样和谐与美满的劳资关

系。

吴金贵常奉命于危难之间 。

目前， 申花俱乐部在各路新政及

经济形势的影响下面临许多变

数， 俱乐部最核心的股改工作还

在推进之中， 如何引进新的投资

方、如何处理俱乐部原有的债务、

股权如何分配占比、 俱乐部的未

来如何规划等问题悬而未决。 在

有这么多不确定项的情况下 ，该

引进什么样的主教练， 以及如何

跟候选人谈，都非常难。 起用吴金

贵是最好的选择。

其实， 每支球队都很渴求有

一个吴金贵这样的角色， 尤其是

在多事之秋。 但好教练常有，而吴

金贵不常有。 最重要的是吴金贵

与申花基于地缘而结成的情感血

脉。 吴金贵是具备浓郁上海本土

特征的一名足球教练， 这种味道

就像小说 《繁花 》、电影 《爱情神

话》 中扑面而来的一样， 独一无

二、无可复制。 申花则是中国足球

俱乐部中对城市特征保持最好

的，无论球员来自五湖四海，这都

是一支上海的足球队 ，“申花 ”这

个名字更是很难得地保持至今 ，

越擦越亮。

所以，吴金贵与申花之间是相

互成全的关系，是在城市文化层面

上的相互成就，才造就了有吴金贵

的申花，和有申花的吴金贵。 有了

这种文化本底上的三观一致，在劳

资关系、岗位调整等表层就很容易

达成一致，因为双方都希望上海有

一支拿得出手的足球队。

也许吴金贵不是下赛季能把

申花带到成绩最高的教练， 但他

一定是目前最合适的教练。

2022年3月4日 星期五

耿耿抒怀

在足总杯第五轮开赛之前 ，

切尔西俱乐部经历了十九年来最

大的改变。

现任东家挥一挥衣袖， 宣布

离开，没带走一个英镑，只留下了

21座奖杯。 从此之后，英超可能再

也不会有同样的传说出现， 而在

今后， 蓝军将不得不面对一个不

确定的未来。

可以肯定的是， 不管哪个财

团或家族接手， 斯坦福桥的新主

人， 都不会有着老东家那样对俱

乐部全心投入的热爱。 此前19年，

切尔西在阿布的倾力支持下 ，改

变了英超争霸的整体格局。 但此

刻，改变蓝军的这个人，只能远远

挥别。 主帅图赫尔说，老板的决定

是对的。 的确，放手，对于蓝军是

件好事。

值得庆幸的是， 蓝军被老东

家慷慨地免除了巨额债务， 并且

拥有着完善到杰出的青训储备体

系， 如果能顺利迎来一位不那么

“贪婪”的新主人，凭借自身目前

的梯队结构和现存实力， 在若干

年内仍然有保持英超顶级球队的

可能性。

目前的英超豪门之中， 本来

是曼城、 利物浦和切尔西三国并

立的格局，而曼联、阿森纳和热刺

都各有各的痼疾和难处， 想要短

时间内复兴难度很大。 如果切尔

西接下来在俱乐部层面出现彻底

的失控，红魔和枪手以及热刺，未

必真的能取而代之， 从而和蓝月

亮以及红军掰掰腕子。

很可能之后就是曼城和利物

浦双雄耸立， 其他球队在漫长的

重建期相互争斗抢四。 可以说，蓝

军的这次巨变， 只是英超重新洗

牌的开始。 这几年不断进入英超

的大资本， 不管是在埃弗顿还是

纽卡， 都还没有复制以往蓝军成

功经历的迹象，可一旦蓝军沉沦，

空出来的这一块英超拼图， 或许

会引发更激烈的争夺。

和情感无关， 英超背后的资

本，面对这新的“契机”，已经开始

了更加现实的绿茵谋划。

情感之外的
英超“契机”

我喜欢看电影，和大家一样。

而因为工作的关系， 我总是对体

育题材电影更加喜好。 刚刚过去

的北京冬奥会期间， 忍不住又把

两部和奥运会有关的老电影重温

了一下。

1.《绝杀慕尼黑》

自1936年篮球项目进入奥运

会开始， 美国男篮就一直是奥运

会篮球赛场的霸主。 他们在之后

的历届奥运会上都是以全胜的成

绩夺冠。 直到1972年9月9日……

这一天， 慕尼黑奥运会男篮

决赛，苏联VS美国。最后3秒，比分

50比49，美国队领先！ 此时，顽强

拼搏的苏联队发动绝命长传，年

仅21岁的中锋亚历山大比别洛夫

在篮下接到皮球，冷静上篮得分！

苏联队以51比50的1分优势，绝杀

美国队夺冠！

这是奥运会历史上篮球项目

第二个金牌得主的诞生时刻，也

是美国队自1936年开始的奥运会

63战全胜纪录的终结时刻。

围绕这场比赛的最后3秒钟所

引发的争议是奥运会历史上最著

名的悬案，至今都不能平息。 苏联

队一直认为自己赢得光明正大，金

牌实至名归。而美国队至今都拒绝

领取银牌，以至于那些银牌都已经

在瑞士洛桑的国际奥委会总部里

静静地平躺了快50年了……

2017年12月28日， 历时一年

多的拍摄制作， 俄罗斯电影人推

出《绝杀慕尼黑》一片。 一经上映，

该片立刻创造了30亿卢布的俄罗

斯最高票房纪录。 同时，在国际市

场上该片也颇受好评， 全球票房

达到了6630万美元之多。

2.《冰上奇迹》

在世界冰球运动的发展历史

中， 苏联队的地位是无与伦比的。

他们一共获得过七枚冬奥会金牌，

22枚世锦赛金牌，国际赛事的总战

绩是惊人的738胜110负65平。 其

中，从1964年到1976年，苏联队是

冬奥会冰球项目的四连冠。

无疑，苏联队是冰球场上当

之无愧的“梦之队”。 除了，那一

天……

1980年2月22日，美国普莱西

德湖冬奥会， 冰球项目前四名排

位赛。 正是在这一天，由全部大学

生球员组成的美国队创造了奇

迹， 他们以4比3击败了四连冠的

苏联队！ 这是冬奥会冰球比赛历

史上最著名的一场冷门比赛，也

是整个冰球运动历史上公认的最

伟大的一场比赛。 有数据为证：全

场比赛苏联队射门39次， 美国队

射门仅16次。

虽然， 美国队要等到两天后

击败芬兰队才正式夺金， 但能够

终结苏联队冬奥会四连冠这样的

丰功伟绩无论怎么颂扬似乎都不

过分。

昨天和前天， 英超最重磅

的一条新闻， 就是切尔西老板

阿布终于要卖出球队了。

北京时间昨天凌晨， 切尔西

老板阿布通过俱乐部官方平台宣

布，自己已经决定将出售俱乐部，

本次出售所获得的全部净收益也

指定了用途。

阿布入主切尔西19年， 在球

队终于拿到了奖杯大满贯的最后

一冠世俱杯之后， 他和切尔西的

缘分， 以一种完全出乎预料的方

式画上句号。

从切尔西球迷来讲， 他们肯

定对这位老板是非常满意的 ，因

为这19年里， 阿布为切尔西带来

了足够多的冠军， 包括了两次欧

冠冠军。

投资英超一方面是确实要花

大钱，但是与此同时，能获得的影

响力和商业回报也是有目共睹 。

切尔西并没有因为找到一位有钱

的老板， 就在市场开拓方面消极

放弃。

2007年我曾经跟随我们的国

奥队前往英国切尔西的基地进行

集训和拉练。 当时在切尔西的这

个主场的球迷商店里发现了两件

事情， 第一个是他们商店里的工

作人员， 会主动去找到那些在店

里闲逛的顾客， 希望他们能变成

切尔西的会员。 第二件事就是关

于切尔西的队徽问题， 其实之前

切尔西的队徽是一只狮子， 边缘

并不是圆形， 之所以最后队徽变

成了现在的这样， 就是为了便于

俱乐部更好地自我包装和商业开

发。

我们可以确认的一点是 ，就

算阿布要抽身而去， 切尔西这家

豪门一样会找到新的买家和投资

人。 毕竟一支英超球队的价值，是

体育世界里大家公认的。

阿布说“再见”

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

金贵回娘家

●吴金贵回娘家了。 上海

申花是金贵的老娘家。 他的足

球教练人生是从申花起步出发

的，1996年年底，吴金贵受聘担

任上海申花队助理教练。 2002

年7月，吴金贵出任申花队代理

教练。 2003年，吴金贵成为了申

花队主教练。 2004年1月，吴金

贵出任国家队助理教练而离开

申花。 这算是吴金贵的第一次

从申花帅位上下课吧。 从上海去

北京，从地方队到国家队，这次下

课无风无浪，算是够体面的。 之所

以要回顾这一段往事， 只是要让

今朝的申花新球迷们晓得， 论在

申花的资历，吴金贵是最老的。 他

离开申花后的历代申花、 诸位掌

门人与吴金贵相比，都是后来人。

●吴金贵这次出任申花主教

练，是他的第五次执掌球队帅印。

这也就是讲吴金贵在不到 20年

里， 已经有四次是从上海申花下

课的。 上上下下的快乐，如此频繁

地在一个球队里上课、 下课可以

算是中国足坛上的一个纪录。 每

一次回申花重新挂帅， 吴金贵都

是算救火教练的。 这也足见金贵

对申花的感情之深， 这也足见历

代申花都信任过吴金贵。 套一句

常用语：“有事儿找警察叔叔”，申

花有事儿了，找吴金贵。 申花俱乐

部在这几年里的低潮后， 在近来

的股权改革时， 在重新组建年轻

球队的当口，又记起了吴金贵。 我

以为，很好，妥当且稳定。 拍拍手

表示祝贺一记。

●吴金贵每一次从申花下课

后就迅速淡出上海人的视线 ，跑

码头去了。 他先后到浙江绿城担

任主教练， 到山东泰山担任技术

总监，到青岛黄海担任主教练。 去

年年底青岛黄海官宣， 吴金贵不

再担任一线球队主帅。 这实际上

已经为金贵返回老娘家预订了回

上海的车票。 所以网络上猛传了

一阵子的贾秀全将会重返申花的

传言真不可信。 贾指导由于在中

国女足兵败奥运后已被千夫所

指， 上海申花怎么可能为他引火

烧身呢？ 上海球队要么聘请知名

外教，要么委任沪上名帅，弄个外

埠教练来挂帅， 总是让阿拉上海

人觉得不贴肉、 不贴心的。 不是

吗？

每支球队都
需要一个金贵

重温两部
体育电影

一晨不染

A 专栏 一版编辑 郑毅 本版编辑 郭知欧2

阿仁

娄一晨

刘耿

以虎驭狮

赵照


